

AUS DEM FRÄNKISCHEN SCHRIFTTUM

Hinweise:

Badstübner Ernst, Kirchen in und um Schmalkalden. Mit 53 Aufnahmen von Ursula Holzapfel. Berlin: Evangelische Verlagsanstalt 1969. 88 SS brosch.

Hintzenstein Herbert von, Die Altäre in Bibra. Aus Riemenschneiders Werkstatt. Fotos von Alix Krahrmer. Berlin: Evangelische Verlagsanstalt 1969. 32 SS 41 Abb. auf Tafeln, brosch.

Bosl Karl, Feuchtwangen und Walther von der Vogelweide. Vortrag. In: Zeitschrift für Bayerische Landesgeschichte. Bd. 32-1969, 832-849. Als Sonderdruck zu beziehen durch das Landratsamt Feuchtwangen.

Diese Publikation, welche das Arbeitsergebnis des Feuchtwanger Heimatforschers Oberamtsrates Bayerlein unterstreicht, wonach Walther von der Vogelweide vom Vogelweidhof bei Feuchtwangen stammt, gehört eigentlich in die Hand jedes Frankenfreundes. -t

Landesgewerbeanstalt Bayern in Nürnberg. Gewerbemuseum. Bearbeitung und Textgestaltung: Elisabeth Bornfleth und Arnold Rauhut. Umschlagentwurf und Gestaltung: Dieter Koch. Fotos: Gerd Böhler und Werner Katsch. Klischees: Druckhaus Nürnberg. Gesamtherstellung: Erich Spandel, Nürnberg 1969. 72 SS brosch. DM 3.-.

Dieser prachtvoll gestaltete Katalog sollte in jede Hand kommen. Hier hat das Gewerbemuseum eine repräsentative Dokumentation geschaffen, die eindrucksvoll von den wertvollen Beständen des Museums Zeugnis ablegt. Die gehaltvolle Broschüre ist ein Werk aus einem Guß: Text, Typographie und Bild sind harmonisch aufeinander abgestimmt. Der Plastik der Aufnahmen entspricht die saubere Herstellung der Klischees; farbige und schwarz-weiß Bilder wechseln wohl abgewogen miteinander ab. -t

Romantik an der Autobahn - Hammelburg in Franken. Herausgeg. v. d. Stadtverwaltung Hammelburg 1970.

Dieser schmucke von Karl Brandler liebevoll gestaltete Prospekt verdient weit-hin Beachtung! -t

Heinrich Mörtel: Dorf und Bad Steben im Wandel der Zeiten (Ackermann-Verlag Hof, 1970, 62 S. mit Fotos und 20 Zeichnungen von Karl Bedal, engl. Brosch., DM 7.90).

Dem nur flüchtig in dem schmucken, intimen und Heilung verheißenden Frankenwald-Badeort Weilenden dürfte das vorliegende Büchlein ebenso willkommen sein wie dem Kurgast, der dort bei Anwendung der radon- und stahlhaltigen Quellen und Moorbäder die erwünschte Besserung findet. Er erfährt, daß die „älteste“ Urkunde am 25. 12. 1374 ausgestellt wurde, das Dorf aber schon um das Jahr 1000 den Grafen von Schweinfurt zugehört haben dürfte, und nach deren Aussterben (1057) die Grafen von Diessen (Andechs), die späteren „Meranier“, Besitz ergriffen. Der Verfasser schildert unterhaltend und kurzweilig die Entwicklung des abgeschiedenen ärmlichen Walddorfes vom Bergbauort (Kupfer und Eisen) des Mittelalters zum Staatsbad unserer Zeit. Wir vernehmen, daß Albrecht Dürers Vater am Aschermittwoch 1444 als Armbrustschütze in der Nürnbergischen Kriegsmacht gen Steben marschierte und daß 1912 im Chorraum der alten Kirche spätgotische Fresken (1510-1515) freigelegt wurden, daß der Landeshauptmann Philipp Ludwig von Weitershausen 1784 den Bau eines „Bad- und Traitteurhauses“ veranlaßte und daß Alexander von Humboldt 1792-1797 als Bergassessor und Oberbergmeister in Steben wirkte. Ein gefälliges, von Karl Bedal gestaltetes und mit flotten Zeichnungen ausgestattetes Büchlein, dem Wiedergaben historischer Abbildungen beigelegt sind. p-h

Heimatkundliche Mitteilungen des Bezirksheimatpflegers von Unterfranken.
Jahrgang 1970 Nr. 2.

Auf den Veranstaltungskalender – auch das Seminar des Frankenbundes 1970 ist angekündigt – folgen Personalien. Mit Bedauern liest man, daß Bezirksheimatpfleger Dr. Pampuch aus dem Dienst scheidet. FRANKENLAND wünscht dem verdienten Heimatfreund alles Gute! Und wünscht dem Nachfolger Dr. Heldmann aus Nürnberg viel Erfolg. Unter „Verschiedenes“ liest man erfreut, daß von 208 Studierenden der Pädagogischen Hochschule Würzburg, die zum Abschluß des Sommersemesters die erste Lehrprüfung bestanden, 48 – das sind über 20% – das Thema ihrer wissenschaftlichen Zulassungsarbeit aus dem Bereich der Heimat- und Volkskunde gewählt haben, der damit an der Spitze steht. Den Abschluß bilden Hinweise auf Literatur-Neuerscheinungen.

-t

Hinweis

Coburgs Weg nach Bayern. Ausstellung des Bayerischen Staatsarchivs Coburg zur 50. Wiederkehr des Anschlußjahres 1920. Coburg, 27. Juni – 12. Juli 1970. Gestaltung und Zusammenstellung: Klaus Frhr. von Andrian-Werburg. Ausstellungskataloge der bayer. staatl. Archive, hersgg. v. der Generaldirektion der Staatl. Archive Bayerns. Schriftlfg.: Rudolf M. Kloos, Nr. 4 8411 Kallmünz: Kommissionsverlag M. Laßleben. DM 2.50.

Künstler und Kunstwerke aus Mainfranken.

Die von den Freunden Mainfränkischer Kunst und Geschichte und dem Stürtz-Verlag Würzburg herausgegebenen Bildbände sind in den Jahren ihres Bestehens zu einem festen und beliebten Begriff geworden. Geschmackvolle Aufmachung, gediegene handwerkliche Beschaffenheit (Satz, Druck und Bindung Universitätsdruckerei H. Stürtz AG, Würzburg), gefälliges Format, reiche, gut re-

produzierte teils farbige Bildauswahl und einfühlsame, fundierte Textbeiträge sind den Werken dieser Reihe in gleichem Maße eigen. Sie bieten einen Einblick in Leben und Werk des vorgestellten Künstlers und es ist zu wünschen, daß die fortgesetzte Reihe einen möglichst breiten Querschnitt durch das mainfränkische Kunstschaffen vermittelt. Band 5 (Pappband, 1969, 60 Seiten, DM 9,80) ist dem in Würzburg lebenden Maler und Zeichner Josef Versl gewidmet. Er zeigt Skizzen, Landschaftsbilder, Porträts aus den Jahren 1924–1969 des 1901 geborenen Künstlers, der sich seit 1932 der Zuneigung eines Freundeskreises, der Versl-Gesellschaft, erfreuen kann. Die Einführung schrieb Michael Meisner, Herausgeber der „Main-Post“. Emy Roeder, die nun achtzigjährige, international bekannte und anerkannte Bildhauerin (1890 in Würzburg geboren) mit dem Band 6 zu ehren (Pappband, 1969, 60 Seiten, DM 9,80), war gleichzeitig ein Anlaß, Bilder und Text für den Ausstellungskatalog zu verwenden, den die Städtische Galerie Würzburg zu der vom Oktober 1969 bis Februar 1970 veranstalteten umfassenden Schau ihrer Plastiken und Grafik herausgegeben hat. Hanswernfried Muth, Oberkonservator und Galeriedirektor, verfaßte hierzu mit dem ihm eigenen profunden Kunst- und Sachverständnis und dem Erlebnis der persönlichen Begegnung die einführenden Worte. „Bilder der Rhön“ enthält Band 7 (Pappband, 1969, 72 Seiten, DM 12,80), Zeichnungen, Lithographien, Aquarelle, und Ölbilder des in Bad Kissingen ansässigen Heinz Kistler. Die herbe Landschaft und ihre Menschen sind die Motive dieses Künstlers, von dem Prof. Max H. von Freeden in seinem treffend charakterisierenden Textbeitrag sagt, er sei ein „leidenschaftlicher Erzähler“, der den Beschauer „energisch in diese eindrucksvolle Landschaft führt“.

p-h

Nächstenhilfe in Alt-Schweinfurt lautet der Untertitel eines gehaltvollen, wenn auch schmalen Büchleins aus der Fe-